





# CULTURA

1542-1942

## FRANCISCO JAVIER, campeón del apostolado misionero

He aquí la fecha de un gran misionero, de un gran Santo navarro y español: Francisco Javier. A mediados del siglo XVI...

1542, justamente hace ahora 400 años—Javier, aquel poderoso entendimiento de la Universidad de París, atraído por la sinceridad ardiente de Inigo de Loyola: "¿Qué importa al hombre ganar todo el mundo, si pierde su alma?", desembarca en Goa formando parte de una expedición portuguesa, después de haber cambiado la cátedra ilustre por la humilde predicación en tierras de infieles. Ampio campo a un espíritu como el suyo, inflamado por el fuego ardiente de la fe. Cuando se leen ahora las cartas del Apóstol, se siente uno transportado a aquellos tiempos y aquellos hombres; piensan unos en la extensión sin límites del reino de Cristo y otros en la gloria; pero aun éstos someten al arbitrio de los misioneros su labor ingrata y peligrosa. Y es que a todos les une un mismo concepto de la vida y de los hombres. Sólo unos pocos se dejan ganar por la avaricia y han de ser obstaculizados por los mayores que encontrará Javier. Pero, al fin, pasará victorioso sobre ellos. Mientras sigue adelante la evangelización de América, tan rápida como el tiempo permite recorrer la inmensidad del territorio, el jesuita navarro...



hace sus correrías misioneras por la India y el Japón, hasta caer vencido por la fiebre a las puertas de la China.

Se han perdido muchos años en disputas bizantinas; Europa gastó ingenio sobrado para resucitar filosofías y formas romanas y griegas. Entretanto las costumbres se relajaban porque no existe ya la vitalidad honda que arrastró a los cruzados de la Edad Media. Ochan, Erasmo y una corte de renacentistas, más imprudentes y paganos que sabios, prepararon fácil camino a la explosión. La Reforma y las guerras de religión, en el centro y Norte del continente, son una consecuencia legítima de la apostasía indígena de los intelectuales y príncipes que han olvidado su misión y su responsabilidad. Con razón repelían los adversarios de Lutero, refiriéndose al exégeta de ascendiente semita Nicolás de Lyre: "Si Lyre non lyxasset, Lutherus non saltasset".

A levantar un ejército que esgrima la verdad con sabiduría—no ha de olvidarse que, al fin, son las ideas las que mueven a los pueblos—se dirige el corazón apasionado de Ignacio de Loyola; y uno de sus primeros soldados—quizá el mejor—es Francisco Javier. Bien lo demostró en su asombrosa labor apostólica. Hubo de enfrentarse en el Japón con el espíritu crítico de sus naturales y, por eso, pedía insistentemente a Europa que enviase allí misioneros sabios, porque "para responder a sus preguntas son necesarias letras, principalmente buenos artistas (filósofos)". ¡Lástima grande el ingenio que se perdía en las Universidades de Occidente, cuando tanta falta hacía para resolver el gran problema del destino eterno de los hombres! A la dificultad que oponían sobre la suerte de sus antepasados, que no conocieron la revelación, respondió Javier que los preceptos de la Ley estaban labrados a fuego en el corazón del hombre. "Se escandalizarán los bonzos—dice—si nos vieren comer carne o pescado". Pues bien, para no ser motivo de escándalo y a la vez la superioridad de vida en las costumbres, el misionero está dispuesto a "guardar continua dieta". ¡Ojalá que estos momentos de honda espiritualidad española, cuyos gestos heroicos se han repetido condensados en tres años para la defensa de la verdad, tengan la virtud de despertar entre la juventud estudiosa el ideal noble y cristiano que arrebató el espíritu de Javier! ¡Qué mayor hombre de gloria para la cultura patria que incorporar a las legiones de Cristo al mundo pagano y, lo que aún es mejor, al mundo apóstata!

## Aquel mozo navarro de la Universidad de París....



Castillo y Basílica de Javier

NACE Francisco Javier en una época en que todo lo llena el estruendo de las armas; más él en su juventud opta por seguir la carrera de las letras aun contrariando el deseo de sus familiares, más partidarios del ruido de las batallas y de los hechos caballerescos que de la paz de los estudios. Pronto inicia su preparación cultural en los colegios cercanos al castillo donde él naciera y que por aquel entonces había en su tierra de Navarra, pero al llegar a los 19 años, como su preclara inteligencia reclamase horizontes más amplios, decide de acuerdo con sus padres, marchar a París, para allí completar en su famosa Universidad los estudios iniciados en los Colegios de Pamplona y de Sangüesa.

Y allí se va un buen día del mes...



Proyecto de iglesia a San Francisco Javier en Yamaguchi

de septiembre de 1552, instalándose a su llegada en el célebre Colegio de Santa Bárbara, en donde se encuentra con una colonia estudiantil española bastante numerosa y de la que forma parte un estudiante vasco ya metido en años y que llama poderosamente su atención por la manera que tiene de vivir y de pensar. Es el hidalgo español Inigo de Loyola, ex capitán de los ejércitos del Emperador Carlos V, que tanto había de influir en los momentos decisivos de la vida del joven estudiante navarro. Poca simpatía demostró al principio el de Javier hacia él que andando el tiempo había de ser fundador de la Compañía de Jesús, bien sea por que éste había luchado en los campos de Pamplona en contra del bando de sus hermanos, bien por que el de Loyola estaba constantemente fustigando la afición desmedida que...

sentía Javier por la gloria y honores mundanos.

Francisco Javier comienza sus estudios en la Sorbona y su gran inteligencia y resuelta voluntad le llevan a alcanzar en pocos años, primero el título de Bachiller en Artes y más tarde el de Licenciado en Filosofía, triunfos estos que le llenan de orgullo y vanidad.

Ya puede, merced a su título de Licenciado, dedicarse a la Enseñanza, y pronto se le ve de profesor en uno de los Colegios más famosos de París. Cada disertación suya es un triunfo y su fama crece de día en día. Pero cuando más orgulloso está él de sus éxitos la voz de Inigo le susurra al oído esta frase que le quemará como un hierro candente: "Javier, ¿de qué te serviría ganar todo el mundo si pierdes tu alma?" Y el de Loyola se retira, pero la frase queda y le persigue por todas partes, en su cuarto, en la casa, en el pasadizo. Javier se resiste. Le saben demasiado dulces las mieles del triunfo para renunciar fácilmente a ellas.

El vasco, entretanto, ve en el navarro un alma noble y heroica y presente que si él gana a Javier, Javier le conquistará un mundo, y por ello aprieta cada vez más el cerco, hasta que por fin, andando el tiempo, el joven profesor navarro no puede por menos de rendirse y reconocer que el vasco tenía razón.

Y es entonces cuando cambia su muceta de catedrático por el tosco sayal de penitente y principia, con la vehemencia en el característico, su vida de apostolado por Francia, Suiza, Italia...

Y después la India, el sueño de sus amores, en donde intentará satisfacer sus anhelos e impacencias por salvar almas. Sus mejores amigos serán los parias, los desheredados de la fortuna, los apóstatas. Y si alguna vez siente repugnancia ante sus cuerpos cubiertos de fleugas y miserias, sólo será por un momento, pues él para vencer tal asco aplicará los labios y de las heridas sorberá un chorro de pus.

Y sigue caminando y llega al Japón, pero todavía ambiciona más: quiere penetrar en la China inmensa y misteriosa y ganarla para Cristo, mas cuando intenta poner en práctica sus deseos le sobreviene la muerte a las puertas mismas del Imperio que él quería evangelizar.

## SAN FRANCISCO JAVIER Y LO ESPAÑOL

SE han buscado multitud de figuras—imaginarias unas, humanas las más—para expresar en ellas y a través de ellas el alma y modo de ser español.

El tema de lo español fue tratado casi siempre de una manera injusta y con deliberada incompreensión. Ciertos extranjeros, entre los que podemos citar a Prescott, Irving, Schiller y Alfieri, a más de los brillantes y coloristas Merimée y Gautier, trataron el tema con profundo odio o simplemente de una modo desenfocado en extremo.

Pero en estos últimos tiempos, afortunadamente, se ha llegado por autores no españoles a una mayor comprensión de lo que nos es profundamente característico. Citaremos, entre muchos, a Keyserling, Havelock Ellis en su "Alma de España", Waldo Franck en su "España Virgen", F. G. Bell y a ese gran investigador de nuestro Siglo de Oro que es Ludwig Pfandl.

Gracias a Dios no carecemos de escritores españoles que hayan profundizado sobre un tema que nos es tan propio, y entre multitud de ellos entrasacamos a don Miguel de Unamuno y, sobre todo, a ese gran converso que fue don Ramiro de Maeztu.

Característico de lo español es la honda conciencia de que el hombre es un fin y no un medio y por ello se deja a un lado todo lo que no sea el problema esencial del hombre, aquel que más le llega a lo profundo: el problema de nuestro destino individual y personal, la inmortalidad del alma; en definitiva, el de la propia salvación.

El catolicismo de los españoles fue siempre de acción, y Dios no quiso que este "hacer" acabase con la Reconquista; más bien es entonces cuando adquiere su exacto sentido de universalidad. El español de Javier, el discípulo de Ignacio de Loyola, llegará a ser el San Pablo de la nueva milicia de Jesús y será, dentro de este momento de catolicidad española, uno de los más preclaros representantes. España se destruye a sí misma en defensa de ideales superiores, pero en muchos de sus hijos se da aún un heroísmo superior; es lo que se ha llamado "intraversión del heroísmo".

En otro orden de cosas se ha tomado al héroe cervantino Don Quijote como prototipo del hombre español, pero más bien sería exacto si se hablara de él desde un punto de vista político y social y como reflejo de una cierta inhabilidad de medios para llegar a un fin exacto.

En San Francisco Javier se da un sentido más superior de español, pues él consigue la superación del misticismo estático y busca también la salvación del prójimo como necesaria, en cierto modo, a la propia salvación.

¿De qué le sirvo al hombre ganar todo el mundo, si pierde su alma? Estas palabras, tomadas de San Mateo por San Ignacio, se le entran en el alma. Es el más profundo problema del español Francisco de Javier; es el problema profundo del español y del católico.

El español se considera antes que tal ciudadano de una ciudad mística: "La Ciudad de Dios". El Santo de Javier es el español con más profundo sentido de universalidad, el que eligió el único camino tras del cual no está la amargura de un fracaso de la "Invencible" o de la "Guerra de Treinta Años". Es el español que subió más alto.



San Francisco Javier predicando a los Indios (Cuadro de Rubens.)



"¡Cuántas veces me vienen impetus de invadir esas aulas y comenzar a dar voces con toda mi alma como un loco, sobre todo en la Universidad de París, volviéndome contra aquellos que en la Sorbona trabajan más por saber mucho que por ser útiles a otros con su ciencia!"

Si, así como en sus estudios se engolfan en la contemplación de cosas más altas, se parasen a contemplar la cuenta que tienen que dar del talento recibido, ¡cuántos de ellos mudarían de resolución y emprenderían otro camino muy distinto!

Muchas veces me mueven pensamientos de ir a los Estudios de esas partes, dando voces como hombre que tiene perdido el juicio, diciendo: ¡Cuántas almas dejan de ir a la Gloria y van al Infierno por negligencia de ellos!..."

(San Francisco Javier, desde la India, 1544).

## Francisco de Jassu y Azpilcueta

FUE en Semana Santa, un 7 de abril de 1506, día en que la Iglesia conmemora al dominico valenciano San Vicente, cuando un futuro apóstol, San Francisco, vio la primera luz en el fuerte castillo de Javier.

Fueron sus padres, Juan de Jassu, señor de Idocin, presidente del Real Consejo de los Reyes de Navarra, y María de Azpilcueta, señora de Javier y emparentada con las más ilustres casas del aún independiente reino.

Creció Francisco, sexto y último vástago de los señores de Javier, en el castillo de este nombre, en medio de las agudas luchas promovidas por la ocupación y conquista de Navarra.

Pero Francisco Javier no participó, como sus hermanos, en la guerra. No porque su edad o su constitución no se lo permitieran, sino porque su vocación, despertada y sostenida en un ambiente de piedad y amor, repugnaba los odios y violencias.

Quizá ya entonces, el que había de evangelizar por tierras del Extremo Oriente, pensaba, sin duda, más que en el estrépito de las armas, en la callada carrera del apostolado.

Y así, sus primeros estudios, Latín y Humanidades, alternaron con la más sólida formación religiosa.

No poca influencia en ella su...

Apóstol de España en el Extremo Oriente

vier, que solicitaba una prebenda en la Catedral de Pamplona, torció radicalmente el rumbo de su vida.

Aquellas palabras del Señor, ¡Qué aprovecha al hombre ganar todo el mundo, si pierde su alma!, palabras con que Ignacio sacudió vivamente la dormida conciencia del soñador navarro, señalaron definitivamente su camino: entregarse al servicio de Dios, renunciando para siempre a los bienes y glorias del mundo.

Y un día, memorable fecha, 15 de agosto de 1534, Ignacio de Loyola, Le Fèvre, Lainez, Alfonso de Bobadilla, Francisco Javier, Salmerón y Rodríguez resolvieron, como dice Le Fèvre en su Memorial, "hacer cada uno voto de ir a Jerusalén... y volviendo de ponerse en la obediencia del Pontífice romano."

le voto, Javier y sus compañeros marcharon, al finalizar sus estudios en París, a Venecia, donde habían de tomar un bar-

vicio de un hospital y durante el cual dió prueba el convertido navarro de su abnegación y amor a Dios con aquel acto que todos sus biógrafos han recogido y ensalzado como merecedor.

Renovados sus votos ante el legado apostólico Verardo y ordenado de sacerdote de manos del Obispo de Arba, Nigusanti, celebrada su primera misa y preparado para marchar a Jerusalén, tras una serie de vicisitudes Francisco Javier fue designado por Ignacio de Loyola para predicar en la India.

Con el nombramiento de legado apostólico en aquellas tierras abandonó Lisboa y llegó a Goa el 5 de mayo de 1542.

Entregóse aquí, con el beneplácito del Obispo Juan de Albuquerque, al cuidado de enfermos y a la predicación, y en compañía del gobernador visitó la costa de la Pesquería,



co que los condujera a Tierra Santa. Pero en esta ciudad hubieron de detenerse algún tiempo, tiempo que consiguieron al ser-

Con el objeto de cumplir su...

Gracias a esta amistad la...



El discurso de Mussolini ACUSA A ROOSEVELT DE HABER PROVOCADO LA GUERRA

Balances de los bombardeos sobre ciudades italianas (Viene de la última página)

do con las autoridades francesas de los territorios coloniales de Francia... Pasa seguidamente Mussolini a desmentir "las informaciones anglo-norteamericanas que hablan de una gloriosa defensa de Tolón por los franceses" y declara que ello no es cierto, puesto que "solamente se registraron dos muertos y 17 heridos en la guarnición"...

Con relación a las bajas sufridas por las fuerzas armadas italianas en el curso de los 30 primeros meses de guerra, el Duce declara que se elevan a 40.219 bajas repartidas entre el Ejército, la Marina y la Aviación... Los prisioneros de guerra que se encuentran en manos italianas son los siguientes: Veintidós generales, 2.376 oficiales y 32.747 soldados...

Es ya un axioma indiscutible el hecho físico de que nuestra Patria compone con Marruecos una unidad geográfica que siendo europea y africana a la vez forma un gran puente que une dos Continentes...

Libertad Deportes

EN ASTURIAS OPINAN Se ap'aza la solución del octavo concurso deportivo

El Valladolid ha causado una magnífica impresión en su partido último. Los periódicos asturianos hablan de la clase del equipo visitante y de su actuación en el encuentro del Molinón en términos elogiosos... «Magnífico Ispiusa, con un primer tiempo soberbio. Su decisión en las salidas—fuera del marco juegan los buenos portelanos—, el empleo acertado de los puños y aquella parada imponente a un tiro fortísimo y colocado de Buchiller»...

El Gijón, todo hay que decirlo, tuvo el asento de cara, lo que les favoreció cuando más necesaria le era la ayuda... «El domingo tuvo el Real Gijón un contrario de fútbol con tiralíneas; bien medido, precisas las zonas de contacto de líneas y los enlaces de jugadores con el balón, ligado, abierto... Pero fue un fútbol bonito a secas»...

Comunicados de guerra

rando algunas decenas de prisioneros. Aeródromos, cruces de carreteras, etc., fueron atacados por los bombarderos italianos y alemanes... COMUNICADO DE EL CAIRO El Cairo, 2. — Comunicado conjunto del Cuartel General del Oriente Medio: "La artillería enemiga fué atacada ayer con éxito por nuestras fuerzas en las inmediaciones de El Ageila"...

La gran península de Africa del Norte

Por RODOLFO GIL BENUMEYA orográfica de la cordillera. Empieza el Atlas en el Cabo Guir, que nace de Finisterre y termina junto a Túnez, en Cabo Bon, que puede considerarse como un Cabo de Creux más grande... El clima ha sido el culpable de que Berbería haya disminuido su igualdad a Iberia y poco a poco se haya ido diferenciando la vida. Porque la península de arriba está en zona más cargada de vientos húmedos...

TOROS

CONTRA EL TOPICO Es triste ver como son arrollados por la ola del topico que nos invade... «Será posible que el concurso quede desierto? En este caso para la semana próxima el premio sería doblado y la animación para el concurso, de seguro, mayor»...

ALHAJAS

Brillantes, objetos de oro y plata. Paga todo su valor. HOTEL IMPERIAL.—Peso, 6.—Teléfono 2203

El cine

En Roxy "Educación de príncipe" El sentido de farsa grotesca ofrecido en el contraste de los tipos con la sátira que representan equilibra los propósitos que parecen móvil constructivo de la cinta. Quiere decir esto que el diálogo, exponente de la crítica, tiene el mismo peso que la acción...

Acción Católica

ASOCIACION DE LAS JOVENES DE A. C. DE LA PARROQUIA DE EL SALVADOR Esta Juventud celebrará el retiro mensual mañana, primer viernes, con misa y meditación a las ocho y media, en el altar de San Pedro Regalado...

Ropero de las Escuelas de Cristo Rey

Se recuerda a las damas del Ropero de las Escuelas de Cristo Rey que mañana, día 4, primer viernes de mes, habrá Junta general, a las cuatro de la tarde, en el lugar acostumbrado.

LA INFANTIL CASTELLANA

AGUA DE SOLARES Evita infecciones DE VENTA EN FARMACIAS Y ORDOQUERIAS

bre se aplicó erróneamente a todo el continente. También Africa del Norte, Magreb, Mauritania, Berbería y otras muchas cosas olvidadas. Pero la falta de denominación fija no oculta su unidad, que acaso el nombre de Berbería expresa de mejor manera...

Resumen de Berbería o segunda Iberia es el hecho de ser una España menor que no se llama España. Pero que está poblada toda por la vieja raza ibérica, que llena sus campos y cubre los montes, guardando en todas partes el aspecto primitivo de la Hispania de Viriato y Numancia...

Coches y sillas-coches para bebés BARROS, APLANA-OREJAS, PINZAS PARA OJOS, CUNA, CANNISTILLAS-ROPERO, ANDADORES. EL SURTIDO MAS COMPLETO HIJOS de MOLINER FUENTE DORADA, 10 ANURCIE

DOLORS de cabeza de muelas neuralgias reumatismo se vencen con las tabletas de Calfaspirina CONSULTA CON SU MEDICO

